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1. СМИ о Таймыре 
 

Глава Таймыра Евгений Вершинин проинспектировал работу аварийных служб 
Глава муниципального района Евгений Вершинин совместно с руководителями 

администрации города Дудинки и Дудинской управляющей компании выехал на место 
аварийной ситуации с домом по адресу: ул. Ленина, д. 16 и лично проинспектировал работу 
аварийных служб. Отметим, что в связи с аномальными морозами в г. Дудинке в нескольких 
домах произошло промерзание водоснабжения. 

По итогам осмотра в 4 подъезде дома перемерзла канализация и отсутствовала горячая 
вода. Слесари аварийной службы уже восстановили подачу воды, все работает в штатном 
режиме. В ходе выездного мероприятия собравшиеся обсудили план действий по 
предупреждению аварийных ситуаций. 

…Отметим, что к работе по устранению аварийных ситуаций дополнительно привлечено 
16 слесарей. Работа по заявкам осуществляется в зависимости от уровня неотложности 
проведения работ и продолжается в усиленном режиме. 

«Таймыр» 
 

Энцев и нганасан отнесли к совсем малым народностям 
Названа численность коренных малочисленных народов Крайнего Севера в России. 

Подсчет прошел во время всероссийской переписи населения в 2021 году, 
проанализированной Росстатом. По этой статистике ненцы, например, демонстрируют 
заметный прирост, а саамы и селькупы продолжают сокращаться. 

Семь народов Крайнего Севера и Арктики показали заметный или умеренный 
демографический рост по сравнению с данными переписи 2010 года. Благодаря высокой 
рождаемости динамику возглавляют ненцы – частично кочевой народ, проживающий на 
Таймыре, Ямале, в Архангельской и Мурманской областях. Численность ненцев возросла на 
11,5 процента. / 

В целом статистика прироста народов такова. Ненцев – 49 787 (в 2010 году 44 640), 
эвенков – 39 420 (38 396), хантов – 31 600 (30 943), чукчей – 16 228 (15 908), манси – 12 308 
(12 269), долган – 8182 (7885) и юкагиров – 1813 (1603). 

Продолжает сокращаться численность малых этносов Севера. Например, саамов 
Кольской Лапландии, лишенных в годы СССР большей части своего территориального и 
культурного ландшафта, стало меньше на 15 процентов. 

Стало меньше эвенов – 19 975, коряков – 7498, вепсов – 4 687, нивхов – 3 863, селькупов 
– 3491, ительменов – 2622, ульчей – 2481, эскимосов – 1659, камчадалов – 1564, саамов – 
1550, удэгейцев – 1328 и кетов – 1096. 

Ряд народов сегодня уже относится к категории совсем малых – это чуванцы – 903, 
нганасаны – 693, алеуты – 399, чулымцы – 382, уйльта – 269, сето – 242, ижорцы – 227, энцы 
– 203, води – 105, алюторцы – 97 и кереки – 23. 

Самоидентификация многих малых народов напрямую связана с сохранением 
культурной и языковой среды, наличием собственной грамоты, письменности и литературы. 
Например, языком кереков, самой малочисленной в России этнической группы, владеет один 
человек, но в быту он свои знания не использует. 

Напомним, энцы – самый малочисленный народ Севера, проживающий только на 
Таймыре, создали и издали собственный букварь, энецко-русский словарь для школьников, 
сборник «Энецкие тексты», целый ряд книг для работы с детьми. Официально письменности 
у энцев нет, и появление первого букваря стало большим шагом на пути к этому. 

«Таймырский телеграф» 
2. СМИ о городе Дудинке 
 
Информация о работе аварийной службы 

По информации ООО «Дудинская управляющая компания» за минувшие сутки в 
аварийную службу поступило 95 заявок. К концу смены бригадами отработано 72 обращения 
жителей многоквартирных домов. 
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Чтобы не допустить промерзания систем водоснабжения жильцам первых и вторых 
этажей в ночное время (с 20:00 до 08:00) необходимо осуществлять слив смеси горячей и 
холодной воды. Достаточный напор можно оценить по диаметру струи – он должен 
составлять порядка 5-8 мм. 

Израсходованные на слив ресурсы будут компенсированы в ООО «Дудинская 
управляющая компания». Для этого жильцам нужно будет обратиться с заявлением о 
перерасчете с предоставлением материалов фотофиксации счетчиков горячей и холодной 
воды (с отображением даты и времени) до начала слива воды и по окончанию на бумажном 
или электронном носителе. 

Если после отогрева напор воды слабый или подача воды не возобновилась, 
прекратилась, то необходимо оставить заявку на очистку сетей после отогрева по телефону 
8(391-91)5-72-23. 

 
Работу по устранению аварийных ситуаций на сетях обсудили на КЧС 

13 января в администрации города состоялось заседание комиссии по чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безопасности. Участники заседания обсудили вопросы, связанные с 
принятием дополнительных мер в связи с риском возникновения чрезвычайных ситуаций на 
объектах ЖКХ города и многоквартирных домах в период неблагоприятных погодных 
условий. 

Как в своем отчете сообщил генеральный директор Дудинской управляющей компании 
Константин Бахриев, высокий риск промерзания сетей водоснабжения и канализации 
возникает при температуре воздуха ниже -35 градусов по Цельсию: «В этом случае, при 
отсутствии циркуляции воды в системе, даже на заизолированных трубах, высок риск 
аварийных ситуации», – отметил Константин Васильевич. C начала года в аварийную службу 
поступило 1177 заявок, на 13 января бригадами отработано 1149 обращений. Выполнены 
работы на 65-ти адресах. В новогодние праздники в устранении аварийных ситуаций было 
задействовано 139 работников управляющей компании. Учитывая возросшее количество 
обращений и неблагоприятные погодные условия, аварийная служба продолжает работу в 
усиленном режиме с привлечением дополнительных сил из числа работников предприятия, 
занимающихся текущими ремонтами сетей. 

Чтобы не допустить промерзания систем водоснабжения жильцам первых и вторых 
этажей в период с 20:00 до 08:00 необходимо осуществлять слив горячей и холодной воды. 
Достаточный напор можно оценить по диаметру струи – он должен составлять порядка 5-8 
мм. Затраченные в этот период ресурсы будут компенсированы собственникам управляющей 
компанией. Для этого жильцам нужно будет обратиться с заявлением о перерасчете с 
предоставлением материалов фотофиксации счетчиков горячей и холодной воды (с 
отображением даты и времени) до начала слива воды и по окончанию на бумажном или 
электронном носителе. 

По вопросу невозможности дозвониться до аварийной службы, Константин Васильевич, 
отметил, что на текущий момент прием заявок осуществляют диспетчер и дополнительно 
привлеченный специалист. Сообщить об аварийной ситуации можно по телефонам: 8(391-
91)5-64-32, 89050902332, 89069046432. Кроме этого, если после того, как бригада провела 
работы по отогреву, но напор воды слабый или подача воды не возобновилась, прекратилась 
то необходимо оставить заявку на очистку сетей после отогрева по телефону 8(391-91)5-72-
23. 

Содействие по устранению аварийных ситуаций управляющей компании окажет АО 
«Таймырбыт». 

Обсудив предоставленную информацию, ООО «Дудинская управляющая компания» 
предписано продолжить работу по оперативному устранению аварийных ситуаций, связанных 
с промерзанием внутридомовых систем водоснабжения и водоотведения, обеспечить 
постоянный мониторинг ситуации, незамедлительно докладывать главе города о 
возникающих сложностях, а также принять меры по усовершенствованию обратной связи 
между собственниками, нанимателями и аварийной службой. 
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Осторожно! Мошенники 
Городской Дом культуры информирует, что на одном из ресурсов сети Интернет 

осуществляется продажа билетов на спектакль, показ которого не запланирован в Дудинке и 
в ГДК, в частности. Дудинцев и гостей города призывают не приобретать билеты на спектакль 
«Красавица и чудовище» на 31 января. Показ спектакля в учреждении не запланирован! 
Уточнить программу мероприятий можно по телефонам ГДК: 2-77-10, 2-77-06, 5-17-72, 
89816806515. 
 
«Стимул играть дальше»: дудинские керлингисты поедут на чемпионат Красноярского 
края 

Команду «Таймыр» представят пять человек — играющий тренер, два опытных 19-
летних спортсмена и двое начинающих 10 и 11 лет, которые прошли серьезный отбор для 
участия. Для них это первые состязания подобного уровня, где они смогут получить не только 
хороший соревновательный опыт, но и свой первый разряд в керлинге. 

Дудинские керлингисты участвовали в чемпионатах три года подряд, а в 2019 году даже 
стали бронзовыми призерами. Однако из-за отсутствия финансирования выезды 
прекратились. В этом году команду поддержал «Норникель». Кроме поездки, компания 
обеспечила команду новой экипировкой. 

«Форма для нас — это единение команды в первую очередь. Когда она пришла все 
пищали от восторга. Когда ты выходишь на игру с формой, фамилией с определенными 
нашивками на форме, то у тебя уже совсем другой заряд. Я это по себе знаю, когда выдают 
тебе форму, когда ты участник сборной, ты уже не просто так приходишь поиграть у тебя 
внутри ощущения совсем другие. Для нас форма — стимул играть дальше», — поделился 
играющий тренер команды «Таймыр» Андрей Жарников. 

Чемпионат пройдет с 14 по 20 января. Конкурентами команды «Таймыр» станут 
сильнейшие спортсмены Красноярска, но несмотря на это, настрой у дудинцев боевой.  

newslab 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 

Норильчане вынуждены справляться с погодными и коммунальными катаклизмами 
По информации Гидрометцентра, в ближайшие дни на юге Таймыра прогнозируют мороз 

–50°…–55°С. Как пережить непогоду, если норильчане еще не оправились от последствий 
предыдущих неурядиц? 

В некоторых норильских домах вода перемерзла еще в новогодние каникулы. Например, 
в ночь с 6 на 7 января холодной воды не стало в некоторых квартирах дома №26 по 
Ленинскому проспекту. Причем у одних жильцов она есть, у других нет. 

Представители УК «Жилкомсервис-Норильск» в ответ на обращения жильцов второго 
подъезда объясняют, что на доме не закончен ремонт кровли, отчего при верхней разводке 
возникают проблемы с водопроводом. 

«Ощущение, что никто ничего не делает, ошибочно… Конечно же, УК не бросит жителей, 
будем греть (трубы) и делать все, что возможно. Вода исчезает периодически. И не во всех 
квартирах. Понимаем, что даже временные перебои выводят жителей из равновесия. Но и с 
крышей нужно было что-то делать», – ответила управляющая компания ЖКС в своем 
Telegram-канале.  

Заявление «с крышей нужно было что-то делать…» в данной ситуации фактически 
звучит как «это не наше дело, живите как хотите». Холодной воды, например, в квартире №17 
на Ленинском, 26, нет с 7 января по сегодняшний день. И, судя по публикациям в соцсетях, 
таких пострадавших в Норильске – множество. В перспективе ужесточающихся погодных 
условий страдающие жильцы намерены обращаться в прокуратуру. 

При этом управление ГОиЧС Норильска, ссылаясь на данные метеослужбы, 
предупреждает, что с 14 по 16 января на юге Таймыра ожидается сильный мороз, 
температура воздуха местами минус 50 градусов и ниже. 

«Таймырский телеграф» 
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4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Глава Следственного комитета России поручил возбудить уголовное дело после 
высадки в Красноярске ребенка из автобуса в мороз 

Глава Следственного комитета России Александр Бастрыкин поручил красноярским 
следователям возбудить уголовное дело по информации об оставлении ребенка в опасности, 
сообщили в пресс-службе ведомства. 

Ход и результаты расследования уголовного дела будут поставлены на контроль 
в центральном аппарате ведомства. 

Напомним, 12 января в соцсетях был опубликован материал о том, что в Красноярске 
кондуктор автобуса № 52 высадила 11-летнего мальчика из-за нехватки денег на его 
транспортной карте. Ребенку в мороз −20 °С пришлось идти домой 5 остановок. 

Следственный отдел по Октябрьскому району города Красноярска уже начал 
процессуальную проверку, чтобы установить все обстоятельства произошедшего и дать 
оценку действиям работников автотранспортного предприятия на предмет оказания услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности жизни и здоровья. 

newslab 
 

Продажи алкоголя снизились в 7 районах и 4 городах Красноярского края 
В министерстве здравоохранения Красноярского края рассказали о тенденции 

к снижению розничной продажи алкоголя в регионе. 
За 2021 год этот показатель составлял 6,1 литр на душу населения, за 2022 год — 

5,8 литров. 
Снижение розничной продажи алкоголя зарегистрировали в 11 муниципальных 

образованиях края: Большемуртинском, Козульском, Назаровском, Сухобузимском, Уярском, 
Пировском и Тюхтетском районах, а также в Дивногорске, Енисейске, Красноярске 
и Сосновоборске. 

В 39 муниципальных образованиях фиксируется показатель ниже среднего значения 
по Красноярскому краю. 

Всего за 10 месяцев 2022 года в регионе было зарегистрировано 282 случая 
смертельных исходов в результате токсического действия алкоголя (за тот же период 2021 
года эта цифра составила 347 случая, отмечается снижение на 18,7 %). Более, чем 70 % 
случаев таких отравлений, произошли среди мужчин. 

Напомним, в рамках реализации регионального проекта «Укрепление общественного 
здоровья» к 2024 году планируется снизить розничную продажу алкогольной продукции 
на душу населения до 5,7 л. «Достигнуть этого результата возможно при реализации 
различных мероприятий, направленных на деалкоголизацию населения края, в том числе 
и реализацией межведомственных муниципальных программ укрепления общественного 
здоровья и принятием нормативно-правовых актов, направленных на регуляцию продажи 
алкогольной продукции в муниципальных образованиях», — считают в минздраве. 

newslab 
 

Красноярск вошел в тройку городов по росту цен на жилье во второй половине 2022 
Самара, Омск и Красноярск попали в тройку городов-миллионников с наибольшим 

ростом цен на недвижимость. Анализ проводился экспертами компании «Этажи» в период с 
июля по декабрь 2022. 

В Самаре цены в среднем выросли на 13,8 %, а в Омск — на 8,7%. В Красноярске с июля 
по декабрь 2022 цены подросли на 7,5%. В Москве и Санкт-Петербурге стоимость жилья 
выросла на 1,6% и 0,8% соответственно. А в Новосибирске и Воронеже цены не изменились. 
В Нижнем Новгороде и Екатеринбурге стоимость квадратного метра за шесть месяцев упала 
в пределах 1%, в Ростове-на-Дону — на 1,7 %, а в Челябинске - на 2,4%. 

Кроме того, в Красноярске, Омске и Самаре в прошлом году покупали самые большие по 
площади квартиры. В Красноярске средняя площадь приобретаемых квартир составила 48,9 
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кв. м. Аналитики связывают это с увеличением спроса на 2-комнатные 
квартиры. За 2022 год доля двухкомнатных квартир составила 40,5% от общего количества 
объектов недвижимости. 

ДК  
 

5. СМИ о России 
 

Оценка СВО Путиным, новый ракетный удар и британские танки. Cобытия вокруг 
Украины 

Специальная военная операция (СВО) на Украине идет в соответствии с планами 
российских военных, "динамика положительная", заявил президент РФ Владимир Путин в 
опубликованном в воскресенье интервью телеканалу "Россия-1" для программы "Москва. 
Кремль. Путин". 

Кроме того, в субботу российские военные нанесли очередной ракетный удар по 
объектам на Украине, власти Молдавии заявили о падении обломков ракеты на своей 
территории, а Великобритания объявила о намерении поставить украинской стороне танки 
западного производства. ТАСС собрал основные события вокруг Украины за последние два 
дня. 

Оценки Путина 
Путин положительно оценил динамику проведения специальной военной операции, 

отметив, что "все развивается в рамках плана министерства обороны и Генштаба". "И 
надеюсь, что наши бойцы еще не один раз порадуют нас своими результатами боевой 
работы", - добавил глава государства. 

Говоря о ситуации в российской экономике на фоне западных санкций, он отметил, что 
она стабильна и "вполне удовлетворительная". "Больше того, она гораздо лучше того, что не 
только наши противники, но даже и мы прогнозировали", - подчеркнул президент. 

Новые удары по Украине 
Российские военные в субботу нанесли ракетный удар по системе военного управления 

Украины и связанным с ней объектам энергетики, заявили журналистам в Минобороны РФ. 
Как отметили в ведомстве, "все назначенные объекты поражены", а "цель удара достигнута". 

В субботу украинские власти сообщали о повреждении объектов критической 
инфраструктуры в ряде областей, включая Винницкую, Ивано-Франковскую и Одесскую. 
Президент Украины Владимир Зеленский позднее заявил, что самая сложная ситуация 
складывается в Киевской и Харьковской областях. 

В воскресенье гендиректор украинской энергокомпании Yasno (входит в энергохолдинг 
"ДТЭК") Сергей Коваленко сообщил об огромном дефиците выработки электроэнергии и 
серьезных повреждениях ряда ТЭС. По его словам, "прогнозировать сроки восстановления 
пока рано". 

Обломки в Молдавии 
Молдавские пограничники нашли обломки ракеты у населенного пункта Ларга на границе 

с Украиной, заявило в субботу МВД Молдавии. По его информации, в боевой части упавшей 
ракеты обнаружили около 80 кг взрывчатки. 

В военном ведомстве республики сообщили, что боеголовку ракеты планируется 
уничтожить на месте падения. 

Это третий случай падения ракеты или ее обломков на территории Молдавии с начала 
боевых действий на Украине. 

Британские танки для Киева 
Великобритания в ближайшие недели передаст Украине 14 танков Challenger 2 и порядка 

30 самоходных гаубиц AS-90, следует из опубликованной в ночь на воскресенье стратегии 
Соединенного Королевства по Украине. В субботу днем о планах дополнительных поставок 
оружия сообщил Зеленскому британский премьер-министр Риши Сунак. 

Таким образом, Великобритания стала второй после Польши европейской страной, 
объявившей о готовности поставить украинским военным танки западного производства. 
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Ранее Варшава объявила о намерении передать Киеву роту танков Leopard, куда 
входят 14 машин. 

Ход операции 
На донецком направлении российские силы развивали наступление в направлении 

северных окраин Артемовска (украинское название - Бахмут) и станции Соль, заявили в 
Минобороны РФ. Как уточнили в ведомстве, в этом районе действовали "штурмовые отряды 
во взаимодействии с подразделениями воздушно-десантных войск" при поддержке армейской 
авиации, ракетных войск и артиллерии Южного военного округа. 

Украинские военные на этом направлении за двое суток потеряли свыше 150 человек 
убитыми и почти 20 единиц техники, следует из заявлений министерства. 

Потери Киева на других направлениях - купянском, краснолиманском и южнодонецком - в 
Минобороны РФ оценили примерно в 325 человек и свыше 30 единиц техники. 

Кроме того, в ведомстве заявили об уничтожении двух гаубиц M777 американского 
производства и пусковой установки зенитного ракетного комплекса "Оса-АКМ". 

Заявления Столтенберга 
Отношения Запада и России не нормализуются, "даже если на Украине замолчат пушки", 

заявил в опубликованном в воскресенье интервью германской газете Handelsblatt 
генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг. Он выразил уверенность в том, что "как 
раньше не будет". 

Также Столтенберг призвал Запад не недооценивать Россию, в распоряжении которой 
имеются "огромные ресурсы". 

ТАСС 
 

Путин заявил, что инфляция в РФ по итогам I квартала 2023 года может приблизиться к 
5% 

Инфляция в РФ по итогам первого квартала 2023 года может снизиться с 11,9% до 
примерно 5%, заявил президент России Владимир Путин. 

"Инфляция ниже ожидаемой, и имеет, что важно, тенденцию к сокращению. Полагаю, что 
по результатам первого квартала текущего года она где-то приблизится от сегодняшних 11.9 
% может приблизиться к 5%", - сказал он в интервью Павлу Зарубину для программы "Москва. 
Кремль. Путин" телеканала "Россия 1" (ВГТРК). 

"Кроме всего, промышленное производство у нас на подъеме находится, сельское 
хозяйство, строительство. Поэтому, в целом, ситуация у нас не просто стабильная, а, я 
считаю, вполне удовлетворительная. Я скажу так аккуратно - если не хорошая", - продолжил 
Путин. 

Он также сообщил, что безработица в стране находится на историческом минимуме. 
Как отметил Путин, "ситуация в экономике стабильная, больше того, она гораздо лучше 

того, что не только наши противники, но даже и мы прогнозировали". 
INTERFAX.RU 

 
Минтруд: Более 40 выплат, пособий и компенсаций будут проиндексированы на 11,9% 
с 1 февраля 

С 1 февраля россиян ждет прибавка к различным выплатам, пособиям и компенсациям 
на 11,9%. Как сообщил Минтруд в своем Telegram-канале, в общей сложности планируется 
проиндексировать свыше 40 различных мер социальной поддержки. 

Например, будет увеличен размер единовременного пособия при рождении ребенка, 
ежемесячного пособия по уходу за ребенком, материнского капитала, ежемесячной денежной 
выплаты ветеранам и прочее. 

В частности, с учетом индексации размер маткапитала на первого ребенка увеличится 
почти до 587 тысяч рублей. Это на 62,5 тысячи больше, чем в прошлом году. Маткапитал на 
второго ребенка составит почти 775,6 тысячи, что на 82,5 тысячи рублей больше, чем в 2022 
году. 

Индексация пройдет по уровню фактической инфляции - на 11,9%, пояснили в Минтруде. 
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Напомним, с этого года в России радикально изменилась система детских 
выплат: введено единое пособие на детей. Граждане могут обратиться за назначением 
пособий через портал госуслуг. Как пояснил вице-президент Гильдии российских адвокатов, 
заведующий бюро адвокатов "Де-юре" Никита Филиппов, теперь пособие привязано к 
прожиточному минимум. Причем, семьи в некоторых случаях смогут получать пособие в 
размере до ста процентов от прожиточного минимума. 

Российская газета 
 

Естественная убыль населения РФ за январь-ноябрь снизилась на 42,5% - Росстат 
Естественная убыль населения (превышение числа умерших над числом родившихся) в 

РФ в январе-ноябре 2022 года снизилась на 42,5% по сравнению с январем-ноябрем 2021 
года, составив 543,4 тыс. человек (против 945,1 тыс.), сообщила Федеральная служба 
госстатистики (Росстат). 

Число родившихся в январе-ноябре 2022 года уменьшилось на 6,8% - до 1 млн 197 тыс. 
837 детей с 1 млн 284 тыс. 888 детей в январе-ноябре 2021 года. 

Число умерших в РФ в январе-ноябре 2022 года снизилось на 21,9% - до 1 млн 741 тыс. 
238 человек с 2 млн 229 тыс. 980 человек в январе-ноябре 2021 года. 

Как сообщалось, естественная убыль населения в РФ в целом за 2021 год составила 1 
млн 43 тыс. человек против 688,7 тыс. человек в 2020 году и 317,2 тыс. человек в 2019 году. 

 
ИА "Финмаркет" 

 
Россиянам понравилось недофинансирование отечественной медицины. Критиков 
здравоохранения стало вдвое меньше 

За первый год спецоперации в Украине в РФ произошли радикальные изменения в 
оценке качества здравоохранения, утверждают социологи. Бюджетное финансирование 
медицины по-прежнему остается низким, и Россия по-прежнему находится в хвосте 
международных рейтингов качества здравоохранения. Однако доля критиков отечественной 
медицины всего за год упала с 44 до 17%, считают в холдинге «Ромир». Эксперты «НГ» 
призывают более тщательно изучать феномен внезапной любви населения к существующей 
системе здравоохранения. 

Число россиян, довольных качеством медицины, выросло за год более чем в два раза, 
сообщил исследовательский холдинг «Ромир». Судя по его опросу, проведенному в декабре 
2022 года, 83% россиян в целом удовлетворены качеством медицинских услуг. Причем 
оценивают качество медицины в стране как хорошее и очень хорошее 38%, тогда как год 
назад такие оценки давали 18% респондентов. Негативная оценка за год, напротив, 
сократилась с 44 до 17%. 

Позитивно оценивает качество медицинских услуг чаще всего молодежь, представители 
так называемого цифрового поколения – среди них каждый пятый считает медицину в стране 
хорошей и очень хорошей. Если говорить о регионах, то лидером стал Уральский 
федеральный округ – 67% его жителей высоко оценили качество медицинских услуг. 

При этом удовлетворены состоянием своего здоровья 72% россиян, а негативно 
ответили 28%. Доля россиян, положительно оценивающих свое здоровье, увеличилась на 
10% по сравнению с 2021 годом (65%). Чем моложе россияне, тем чаще они положительно 
оценивают состояние своего здоровья: 88% среди «цифрового» поколения (18–24) и лишь 
40% – среди старшего поколения (60+). 

Предыдущие исследования свидетельствуют о том, что в целом оценки населением 
качества медицинских услуг постепенно улучшались. 

По данным международного ежегодного мониторингового исследования, 
представленного в феврале прошлого года Левада-Центром (внесен Минюстом в реестр 
некоммерческих организаций, выполняющих функции иностранного агента), около 40% 
россиян были удовлетворены работой системы здравоохранения, 43% – не удовлетворены. 
Авторы исследования отмечали, что удовлетворенность заметно выросла за прошедшие 
десять лет – в 2011 году удовлетворенных было только 27%. 
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Интересно, что оценки удовлетворенности лечением, полученным 
при последнем обращении к врачу, выше, чем удовлетворенность системой здравоохранения 
в целом. В феврале прошлого года около 67% опрошенных заявили, что остались довольны 
лечением при последнем визите врача (рост на 10 процентных пунктов с 2011 года). 

Социологи тогда заметили, что наиболее позитивно систему здравоохранения 
воспринимают молодые люди – тогда ее работой были довольны 54% опрошенных 18–24 лет. 
Это и понятно, у них со здоровьем в целом дела обстоят лучше, чем у людей 60+. 
Исследование также показало, что в 2021-м к врачам не обращались 35% опрошенных, 37% – 
редко, иногда – 18%, часто – 8% и 2% – очень часто. 

Но также отмечался важный фактор влияния на результаты опросов – материальный 
достаток респондентов: в наиболее обеспеченных группах удовлетворены работой данной 
отрасли 59%, а среди тех, кому денег едва хватает на питание, довольны работой 
здравоохранения в стране лишь 28% людей. 

По оценкам специалистов, здоровье людей лишь на 8–10% зависит от здравоохранения 
и на 18–20% – от генетической предрасположенности. А вот от образа жизни – на 50–55%. 
Еще на 20% – от окружающей среды. В России же, по данным Росстата, который в 2019 году 
впервые опубликовал эти данные, только 12% граждан вели здоровый образ жизни (ЗОЖ, 
учитывались факторы физической активности, курения, употребления алкоголя). Правда, 
количество приверженцев ЗОЖ в стране под ударом ковида сократилось на четверть – до 
8,9%, впрочем, число тех, кто отрицает ЗОЖ, также уменьшилось – с 50,1 до 33,5% в 2020 
году. 

Исследования социологов показывали также, что только половина россиян питаются 
правильно: еще в 2019 году ВЦИОМ выяснил, что лишь половина россиян (51%) ежедневно 
употребляют свежие овощи, 48% – молоко и продукты из него, 37% – мясо, 34% – фрукты, 
ягоды. Рыба есть в ежедневном рационе только 2% опрошенных. А больше всего россияне 
любят хлеб и выпечку – 79% не отказываются от них ни на день. 

В 2022 году России удалось преодолеть последствия коронавируса: средняя 
продолжительность жизни снова пошла вверх. Ожидаемая продолжительность жизни в 
России по итогам 2022 года составила 72,4 года – на 2,4 года больше, чем год назад, 
рассказывал министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко. Это, возможно, и помогло бы 
РФ подняться в одном из самых известных международных рейтингов по медицине Global 
Health Security Index, где она с 44,3 балла (что выше среднего) держится только на 63-м 
месте. В РФ расходы на здравоохранение в бюджете составляют около 4,1% от ВВП, при том 
что Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) предлагает тратить на эти цели не менее 
6% (см. «НГ» от 23.11.22). 

«Корректно проводимые опросы на тему удовлетворенности населения качеством 
медицинской помощи должны быть сфокусированы на более конкретном описании того, что 
требуется оценить респонденту, – считает директор Института экономики здравоохранения 
ВШЭ Лариса Попович. – Очень часто, говоря о качестве медицинской помощи, человек имеет 
в виду проведенный недавно ремонт в поликлинике, или ему понравились новые диванчики у 
кабинета врача, или чистота в больничном туалете. Наши исследования показывали, что 
удовлетворенность пациента от похода к врачу больше всего зависит от того, как быстро, по 
мнению респондента, ему удалось попасть на прием и насколько вежлив был персонал. Но 
все эти факторы имеют мало отношения к тем критериям, из которых исходит ВОЗ или 
специалисты отрасли, когда говорят о качестве медицинской помощи. Понятие качества 
подразумевает разные сущности. В первую очередь речь должна идти о безопасности, 
адекватности, своевременности этой помощи, о ее «бесшовности» для пациента и 
пациентоориентированность при ее оказании. Многие международные рейтинги включают в 
оценки такие параметры. Рейтинг может быть построен и на основе других показателей, 
выбор которых зависит от целей или задач той или иной страны. Например, часто 
цитируемые у нас рейтинги от Bloomberg оценивают так называемую «эффективность 
медицины» в разных странах, при этом они включают в расчет объем финансирования 
отрасли в долях ВВП, смертности и продолжительности жизни. Но структура ВВП очень 
отличается от страны к стране, и этот показатель, хоть и прост, но некорректен для выводов о 
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полноте финансирования. А последние два показателя вообще взаимосвязаны. Так что 
вряд ли нам следует серьезно относиться к таким оценкам эффективности нашей медицины». 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Донецк стоит за Россию, чтоб она осталась собой 
Горловка – крупнейший промышленный центр Донбасса, с апреля 2014 года – на линии 

фронта. Вся история города – история сопротивления. Вот уже девятый год украинские 
войска бьют по Горловке и горловчанам, не разбирая, где военные цели и где мирные 
жители. 

В Горловку мы приехали из Донецка на один день – необходимо было передать помощь 
бойцам и гражданским из рук в руки. Ехали пару часов кругом, через Макеевку и Енакиево. 
Прямая дорога, которая занимает минут сорок, до сих пор небезопасна. Хотя уже 
ремонтируется. Работает строительная техника из Кузбасса, который взял шефство над 
фронтовым городом, и уже на несколько километров уложен асфальт по современным 
российским стандартам – без малейшей неровности, гладкий как зеркало. Если бы позволяли 
правила, можно было бы легко разогнаться до 180. Так что работа по восстановлению 
Донбасса идет, и никто не ждет окончания войны. На фоне постоянных обстрелов это как 
минимум вызывает уважение. 

Дорога же, по которой вынуждены были крутиться мы – от Енакиево до Горловки – 
разбита в хлам, и это, как ни удивительно – редкость для нынешней ДНР. Первая мысль, 
разумеется, что перед нами наследие войны. Но горловчане переубедили. Оказалось, убитые 
дороги – обычное украинское дело, от киевской власти и остались. Вообще в Горловке, как 
рассказали в мэрии, за годы украинской независимости не было построено ни единого жилого 
дома. Только выкачивали деньги из рабочего города. А сейчас у городских властей, 
естественно, руки до дорог не доходят. Анна Анатольевна Ставицкая, глава Центрального 
района, говорит: «Безопасных мест у нас нет». Только за одну неделю, во второй половине 
декабря, то есть за несколько дней до нашего приезда, было несколько прилетов 
«хаймарсов» по гражданским объектам. Враги били по гостинице «Родина» на центральной 
площади – к счастью, промахнулись, попали по автостоянке; еще раньше метили в жилой 
двухэтажный дом, разворотили центральный подъезд, убили одну бабушку, вторую бабушку 
добровольцы спасли из-под завалов; и наконец поразили зрительный зал Дворца культуры 
«Шахтер». Дело было в 11 утра, режиссер местного театра, несколько актеров, девушка-
администратор разговаривали в этот момент в фойе. Никто из них не пострадал. 

Потрясающая эффективность высокоточного американского оружия в деле ударов по 
мирным кварталам. Увы, это далеко не самый трагичный исход. Анна Анатольевна 
показывает осколок американской авиационной ракеты, который достали из стены, прямо 
напротив кроватки, где спала маленькая девочка. И так день за днем, неделя за неделей, 
месяц за месяцем, вот уже восемь с половиной лет. Но при этом город живет, функционирует. 
Ходит общественный транспорт, в домах, хоть воды и нет, стоят баклажки, но центральное 
отопление работает, тепло. Даже трамвайные маршруты, и те удалось сохранить… 

…В принципе, каждого человека, который утверждает, что война началась вместе с СВО 
24 февраля 2022 года, стоило бы свозить в Горловку хотя бы на один день. И начать прогулку 
со сквера Рудакова, от памятника Горловской Мадонне – 23-летней Кристине Жук и ее 10-
месячной дочери Кире, погибших в сквере в центре города в день «кровавого воскресенья» – 
украинского обстрела 27 июля 2014 года. 

Мирные кварталы Горловки в тот день украинцы поливали огнем с шести вечера и до 
самой ночи. Одна из жительниц свидетельствует: «Мы не знали, что в таких случаях нужно 
падать на землю. Потом привыкли и научились». Погибло 22 человека, еще 40 были ранены. 
После взрыва Кристина еще несколько минут была жива, девочка погибла сразу. Мать 
прижимала дитя к груди и повторяла: «Кирочка моя, Кира»… 

Так их и нашли, мать и дитя. Еще одно свидетельство смерти, еще один знак любви… 
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Рассказывают, что на Западной Украине «горловской мадонной» называют коктейль, 
что-то вроде кровавой Мэри… 

Сейчас на месте гибели Кристины и Киры стоит памятник, а в центре сквера – часовня. 
Именно на этом месте и стоило бы спросить каждого нашего либерала лично, и всех их – 
поименно: Когда началась война? Откуда идет ненависть? 

Есть в Горловке и другой памятник погибшим мирным жителям – на центральном 
проспекте Победы. Там каменные плиты, одна за другой, и на каждой мелко и вплотную – 
имена. Я взялся было считать, сбился со счета и подумал, что цифры здесь уже не имеют 
никакого значения. 

…На еще не разобранных развалинах жилого дома, разбитого американским 
«хаймарсом» (точность попадания 100 метров, рядом – квартал частных домов) во второй 
половине декабря, в труху были впечатаны две книжки. Я их поднял. Одна – учебник 
английского языка с русско-английским словарем, вторая – «Как собирать землянику». 

…Россию здесь ждали долго, слишком долго. И наконец Россия пришла. 
«Восемь лет мы мечтали об этом, – рассказывает глава Центрального района Горловки 

Анна Ставицкая. – И даже под обстрелами люди шли и шли на референдум. Хотя у всех была 
возможность проголосовать дома. Это было счастьем, чистой радостью». 

…Сережа, родом из Славянска, человек 26 лет, небольшого роста, быстрый, веселый, 
свободный, из таких обычно получаются великолепные футболисты, крайние нападающие, с 
2014 года – ополченец, а ныне – военнослужащий-контрактник ВС ДНР, говорит: «Я верю, что 
и вправду всё идет по плану. Если б мы сразу показали свою силу, они, настоящие враги 
наши, эти американцы с коллективным Западом, так бы испугались, что не выдержали и 
начали бы атомную войну. А так постепенно мы возьмем свое, и мир спасем, и себе победу 
добудем». 

Мы только что попили кофе и готовы были разъехаться, стояли на перекрестке в 
Енакиево, рядом со спортивным центром, где шли обычные тренировки. Глаза Сережи сияли, 
и он еле сдерживался, чтоб не расплыться в улыбке, хотя изо всех сил пытался сохранить 
серьезное и взрослое лицо, приличествующее человеку, отдавшему грядущей Победе восемь 
лет своей молодости. И я в очередной раз подумал, что мы непобедимы. 

…Когда покидаешь Донбасс, неминуемо становится неловко от того, что ты уезжаешь, а 
они остаются – делать общее дело. Донбасс показывает всем нам невероятную стойкость, 
простую человеческую стойкость, о самой возможности которой при равнинном течении 
жизни так легко забыть. 

Но Донбасс же мечтает о суровых мерах. Он не понимает, как известный по имени 
человек, разворовавший русскую армию, может отделаться отставкой. Ходить на свободе. И 
как можно устроить пирушку в ресторане и подставить людей под украинские ракеты. И до 
каких пор начальники будут преступно безответственно относиться к дислокации 
новобранцев – без последствий для собственной жизни и даже карьеры… 

И ты видишь, как Донбасс устал. Устал от долгой восьмилетней войны, от 
бюрократической шелухи, и еще больше – от людей, которые ищут наживу на общей беде, 
пиарятся на войне… 

…На обратном пути из Горловки в Донецк, пока я рулил в плотном тумане по запутанным 
обходным дорогам, меня преследовала одна-единственная, очень простая, мысль. Дело даже 
не в том, что Россия естественно должна быть за Донецк, потому что здесь наши, родные, 
родное. А дело в том, что вот уже почти девять лет Донецк стоит за Россию, чтоб она 
осталась собой, а не превратилась в бесформенное нечто, лишенное чести и исторической 
памяти. 

Взгляд 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.01.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 67,57  ▼ 0, 20 

EUR 73,11  ▲ 0, 32 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


